

et qu'à son époque, on a bâti à Bottelaer, du produit des offrandes des pèlerins, une grande et superbe église, où accourent en foule les pieux fidèles attirés par la renommée des miracles qui s'y opèrent. Le curé du lieu écrivait en 1727 aux Bollandistes : "Auprès de l'image et par l'invocation de sainte Anne de Bottelaer, les démons sont chassés, les malades guéris. Elle secourt ceux qui l'appellent à leur aide dans les dangers, rend aux insensés l'usage de la raison, et accorde en un mot des faveurs de toutes sortes ; c'est là ce qu'attestent, non seulement l'expérience de tous les jours, mais encore des centaines de peintures, d'images, d'ex-voto, et de témoignages signés par des curés et d'autres prêtres et par des médecins. Un fait digne de remarque, c'est que, malgré sa vétusté, la sainte image est exempte de toute trace de corruption ; de plus, en passant dessus un linge blanc, on peut s'assurer qu'elle n'est jamais souillée par la poussière que soulèvent nécessairement les pas de la multitude des fidèles et le nettoyage de l'église. La dévotion du peuple est excitée par la présence des reliques de sainte Anne : en les vénérant, beaucoup de personnes affligées de peines diverses se sont vu soulager. Le concours est tel dans ce sanctuaire, qu'on a vu parfois jusque quatre mille personnes y recevoir la sainte communion en un même jour."

A ces renseignements d'une époque déjà bien reculée, ajoutons que la dévotion à sainte Anne n'est pas éteinte en Belgique. L'an 1860 fut célébré à Alost et à Bottelaer, en l'honneur de la Mère de Marie, un jubilé magnifique où toute la Flandre s'est donné rendez-vous. En outre, la ville de Gand a élevé, il y a une vingtaine d'années, une superbe basilique sous le vocable de sainte Anne. Et les PP. Rédemptoristes d'Anvers célèbrent